

DIARIO BALEAR

DEL LUNES 3 DE OCTUBRE DE 1825.

San Candido mártir.

Sale el sol á las 6 y 12 minutos y se pone á las 5 y 48 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Beirout (Siria) 25 de junio.

Reina siempre la mayor tranquilidad en este país. El cañon ha anunciado al público la confirmación de Abdalla-bajá en el gobierno de Acre. La cosecha de seda, que ha sido este año excelente, y la llegada á Damasco de una caravana compuesta de 4^o camellos, va á dar materias abundantes á los especuladores.

Por los avisos recibidos de Bagdad se sabe que la cólera morbo apenas se habia manifestado mas que en algunas remotas comarcas de la India.

La Persia corre en buena armonía con la Puerta; pero le ha pedido espresamente la destitucion del actual bajá de Bagdad, el cual ha arruinado el país sujeto á su dominacion, con vejaciones que han causado gravísimos perjuicios á los intereses de los persas establecidos en esta parte.

ALEMANIA.

Cassel 15 de agosto.

El doctor Olbers acaba de publicar una memoria sobre los dos cometas que se han observado últimamente.

El primero se vió el 20 de julio en Praga por

2
Mr. Biela, teniente de granaderos, y despues en Marsella el 25 del mismo mes por Mr. Blanpain. En el 9 de agosto era su declinacion de 23 grados y 54 minutos. Este cometa camina con mucha lentitud, y probablemente se verá por mucho tiempo. El segundo, que descubrió el célebre Enke, ha completado su revolucion al rededor del sol en tres años y medio. Se observó en 1786, 1795, 1805, 1819 y 1822. Asimismo lo ha observado en el 15 y 20 de julio del presente año Mr. Pons y el profesor Harding, y todo inclina á creer que seguirá la direccion señalada por Enke. Los habitantes del hemisferio septentrional podrán verlo hasta principios de setiembre.

PRUSIA.

Berlin 25 de agosto.

El Rey dejará la capital el 1.º de Setiembre, y llegará aquella misma tarde á Magdeburgo. El 2 y el 3, 25⁰ hombres de que se compone el cuarto cuerpo del ejército, ejecutarán grandes maniobras, á las órdenes del teniente general de Jagour. S. M. saldrá el 4 de Magdeburgo, pernoctará en Lafferde, el 5 en Minden, y llegará el 6 al campo de Lippstadt, donde el séptimo cuerpo, de unos 24⁰ hombres, se halla reunido al mando del teniente general de Horn.

S. M. dejará el campamento el 9 de setiembre, y llegará el 10 á Coblenza, pasando por Colonia. El 11 y 12 maniobrará el octavo cuerpo del ejército, compuesto de 24⁰ hombres, que manda el general de caballería de Borstell.

El Rey saldrá el 13 de Coblenza, y se detendrá el 14 y el 15 en Namur.

DINAMARCA.

Copenhague 20 de agosto.

Hé aqui las fuerzas de que se compone nuestra marina Real, segun el estado que ha mandado formar el Gobierno.

Tres navíos de línea de 84 á 66, seis fragatas de 46, tres corbetas de 24 y 20, cuatro bergantines de 14, y ochenta lanchas cañoneras. Total 97 naves de guerra grandes y pequeñas. Se están construyendo además en el astillero Real un navío de línea, una fragata, una corbeta y un bergantin.

PAISES BAJOS.

Gante 14 de agosto.

Los curas de las cinco parroquias de esta ciudad declamaron con vehemencia en las pláticas que hicieron á sus parroquianos el domingo 1º de julio contra la propagación de los malos libros que inundan el pais, y contra la libertad de la imprenta, que dando ensanche á su publicacion, facilita por medio de los extractos de tales libros, que llenan los periódicos de la faccion anti-religiosa y anti-social, los medios de poner al alcance de las clases menos ilustradas, y por consiguiente incapaces de juzgar con rectitud, y de distinguir las sanas doctrinas de las criminales y peligrosas, unas obras que por su precio y por el tiempo que ecsige su lectura jamas llegarían á su noticia sino por aquel medio. Estos generosos eclesiásticos movidos de los males que puede producir semejante desorden, y la criminal codicia de algunos libreros que no ven ó aparentan no ver en tan vergonzosas especulaciones, dirigidas á romper en todas las naciones los vínculos de la moral religiosa y civil, mas que el honrado ejercicio de un lícito comercio, resolvieron de comun acuerdo llamar al librero de la ciudad, que contando hace muchos años entre sus colaboradores un convencional proscrito, se ha hecho en la Bélgica uno de los principales ecos de todas las calumnias pregonadas contra el catolicismo. En fin, parece que no será inútil la saludable leccion dada á

este librero, incapaz en su fondo de contribuir á un mal tan grande; y ahora mismo acaba de negarse á insertar en un papel suelto, en los términos que se le remitió por los agentes de la faccion anticristiana, una nota de la famosa *vida de Scipion Rici*, que en el dia se mira como el *lábaro* de aquella faccion. Esta obra, que es de poco mérito para la literatura, y que es casi imposible leerse de seguida, está escrita en un estilo que apenas es frances; y cuenta por su principal mérito el escándalo de algunas citas, que lejos de instruir y agradar, mueven á horror.

INGLATERRA.

Lóndres 31 de agosto.

La baja de los fondos, y el estado en que se halla lo que decimos comercio de dinero, escitan actualmente la atencion pública, y da mucho que temer á varios sugetos. Una variacion de 10 por 100 en el precio de los fondos ingleses, en medio de una paz profunda, y cuando no hay ni aun rumores de mudanza alguna política; una variacion, en fin, ocurrida repentinamente por las operaciones de una gran compañía privilegiada, cuando al mismo tiempo han bajado tambien respectivamente todos los cambios flotantes, no puede dejar de conducir á un ecsamen serio y el mas circunspecto. ¿Estas alteraciones provienen acaso del sistema de pagar en papel? ¿Son las consecuencias necesarias ó los errores que se cometen en la direccion del Banco? El Gobierno debe profundizar estas cuestiones, á fin de dar á conocer al público si la causa, cualquiera que sea, de todos estos males promete en compensacion ventajas, cuyo resultado podrá ser poderoso para sostener un sistema que tiene á toda la nacion en la incertidumbre, y arruinar á no pocos individuos.

= En el *New York Advertiser* del 11 de agosto se lee lo siguiente:

«Ha llegado á Norfolk el bergantin *Eliza Reilly*; que salió de Rio-Janeiro el 12 de junio. El capitán de este buque refiere que la expedición proyectada contra Montevideo habia salido de Rio el 25 de mayo, y se componia de 12600 hombres. Se estaba preparando otra expedición que debia dar la vela dentro de pocos dias, y consistia principalmente en trasportes y municiones de guerra. Se creia ya inevitable un rompimiento entre el Gobierno brasileño y la parte oriental.

«Las noticias que acabamos de recibir del Rio de la Plata no dejan duda alguna de que va á estallar una guerra dentro de muy poco tiempo entre este pais y Buenos-Aires, con respecto á la posesion de Montevideo que reclama el Gobierno del Brasil. Los republicanos de esta ciudad reciben secretamente dinero y municiones de los de Buenos-Aires, y amenazan invadir á Rio-Grande, y dar libertad á los esclavos, con tal que se incorporen á ellos.»

FRANCIA.

Marsella 24 de agosto.

Una joven musulmana de edad de 14 años ha recibido estos dias el bautismo en la iglesia parroquial de Saint-Ferreol. Fue su padrino el prefecto conde de Villanueva Bargemont, y madrina la cuñada de este magistrado. He aqui algunas particularidades acerca de la suerte de esta estrangera.

Schiafé (Zephir) es hija de un dervis de Atenas, que se refugió con su familia en esta ciudadela cuando estalló la insurrección de los griegos. Los trabajos, el hambre y las enfermedades obligaron á capitular á los turcos, salva la vida y la mitad de sus bienes,

con cuya condicion volvieron los sitiados á sus casas, bajo la fe de los testimonios de reconciliacion que recibian de los griegos; pero habiendo violado estos la capitulacion, se siguió luego una espantosa carnicería en la poblacion otomana. El desdichado dervis oyendo los clamores de las víctimas y el ruido de su puerta que acababan de hacer pedazos, creyó vencer el furor de los asesinos mezclándose con su familia.... Pero ¡oh vana esperanza! Su esposa fue mortalmente herida á su presencia, y él mismo espiró luego á su lado teniendo estrechada en sus brazos á su amada hija. Solo Schiafé, que tenia entonces 11 años, fue perdonada, y vendida á un jardinero que la empleaba en diferentes ocupaciones. Pasados 14 meses de esclavitud, un inglés, compañero de lord Byron, rescató á la pobre turca, y confió su educacion á una señora italiana, muger de un médico que se habia establecido en Atenas; pero no pudiendo estos sufrir por mas tiempo el espectáculo de las atrocidades que se cometian diariamente en este pais, se trasladaron á la isla de Tenos, donde la caritativa señora trató de dar instruccion á su hija adoptiva, á la que vió dispuesta á abrazar la fé católica. Todo parecia colmar sus deseos, cuando la escuadra del Gran Señor vino á amedrentar el Archipelago. Esta noticia consternó enteramente á dicha señora, que sabia la suerte que aguardaba á su educanda de parte de los musulmanes, cuyas leyes condenan á ser cocida dentro de un saco, y arrojada al agua cualquiera muger que llega á renegar del islamismo. La Providencia trajo afortunadamente á las costas de Tenos á la corbeta del Rey *Isis*, mandada por el vizconde de Villanueva. No bien flotó el pabellon blanco á la vista de una poblacion consternada, cuando la dama italiana corrió á implorar la piedad del comandante, y á poner,

7
ró sin derramar copiosas lágrimas, en manos del vizconde el depósito que habia guardado honradamente. Este oficial llevó á Esmirna á Schiafé, y la entregó al capitán de navío Dronault, comandante del apostadero de Levante. La huérfanita estuvo cerca de dos meses á bordo de la *Galatea*; y conducida á Tolon fue confiada á madama de Villanueva. Esta señora procuró instruirla inmediatamente en los fundamentos de la religion cristiana, y acaba de ser bautizada con el nombre de Maria, y de recibir la Eucaristia en medio de una numerosa reunion de personas distinguidas.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Alicante 3 de setiembre.

El ayuntamiento de esta ciudad ha dirigido á sus vecinos y habitantes el manifiesto del tenor siguiente:

»Los movimientos de rebelion ocurridos en estos últimos dias de parte de algunos espúrios españoles á las órdenes de D. Jorge Bessieres, han hecho renovar á esta corporacion sus votos de fidelidad á nuestro amado Soberano el Sr. D. FERNANDO VII, y el de sostener su augusto Trono y soberanía absoluta hasta con el último sacrificio de su existencia. El ayuntamiento está convencido de que estos sentimientos son los de los habitantes de esta ciudad, de cuya fidelidad y amor á nuestro Soberano dieron repetidas pruebas desde su advenimiento al Trono. Asi lo representa á S. M., y se promete de tan leales vecinos que nunca desmerecerán este glorioso dictado, y que unidos al ayuntamiento, y á las dos autoridades que tiene á su frente, y cuya adhesion al REY nuestro Señor y zelo por su Real servicio son bien conocidos, sabrán en todas ocasiones oponerse á los planes revolucionarios de los perversos, y defender los derechos imprescriptibles del Altar y Trono,

cuyas bases son las que deben conducirnos á la felicidad, bajo los auspicios del Gobierno paternal del mejor de los Soberanos el Sr. D. FERNANDO VII."

(G. de M.)

Palma 2 de octubre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 2 PARA EL 3.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

Mañana á las cuatro y media de la tarde pasará revista de Comisario el regimiento Provincial en el Borne, la que será intervenida por el coronel Gobernador militar y político de esta plaza D. Salvador Valencia.=Socios.

Funciones de Iglesia.

Hoy empiezan cuarenta horas en la iglesia del monasterio de religiosas del Olivar en obsequio de su seráfico padre S. Francisco de Asis.

Hoy en la iglesia de S. Francisco de Asis á las 2½ de la tarde cantará la Rda. Comunidad vísperas, á las 4 maitines solemnes, y últimamente cantará la música completas en honor del Sto. Fundador; y mañana á las 10 se celebrará oficio con música y sermón que dirá el R. P. Fr. Juan Cabrer lector de teología del mismo convento, y por la tarde procesion con la devota figura del Sto. Patriarca por la plazuela.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada en él el dia 1º del corriente.

De Valencia en 2 dias el laud Cármen del patron Juan Bautista Gilaber con melones y cueros.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.